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Bon 100 ans de l’UPA à 
toutes les productrices et 

à tous les producteurs !
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Mot du président

Productrices et producteurs,

Ce deuxième mandat que j’entame à vos côtés n’a pas été em-
preint de quiétude et cette dernière année fut riche en mobili-
sations et en représentations politiques. Nos deux mobilisations 
dans la région de Charlevoix et sur la Côte-Nord auront été les 
bougies d’allumage pour que le gouvernement du Québec recon-
naisse la crise actuelle dans laquelle nous nous trouvons depuis 
plusieurs années. Sans ces mobilisations, sans votre dévouement, 
sans votre solidarité et votre temps, nous n’aurions jamais été en 
mesure d’y parvenir. Pour cela, je tiens personnellement à vous 
remercier. Encore une fois et grâce à vous, la Fédération de l’UPA 
de la Capitale-Nationale–Côte-Nord fut l’une des premières à se 
démarquer pour décrier le manque de support pour les régions 
périphériques, le manque de reconnaissance du milieu agricole 
de la part des gouvernements et de l’ampleur de la crise agri-
cole que nous vivons. Sachez que nous demeurons préoccupés et 
nous travaillons avec acharnement afin de trouver les meilleures 
solutions pour tous !
 
La dernière année marque également un moment historique pour 
notre organisation. Elle marque les 100 ans d’existence de notre 
Union. S’il importe de se remémorer le passé afin de mieux écrire 
l’avenir, il est important, plus que jamais, de maintenir cette unité 
qui fait de notre mouvement agricole celui de toutes les produc-
trices et de tous les producteurs agricoles. Les défis demeurent 
majeurs et la reconnaissance du secteur agricole dans l’écono-
mie du Québec doit être mieux comprise par nos décideurs. Nous 
continuerons de marteler ce message. Nos régions périphériques 
doivent être reconnues pour leur spécificité, leurs enjeux supplé-
mentaires et doivent avoir un support en conséquence. On ne le 
répètera jamais assez, l’agriculture est un moteur économique es-
sentiel de nos régions rurales, de notre Québec.

En terminant, je nous souhaite un autre 100 ans de grandes réali-
sations, un autre 100 ans de grandes réussites ! Je suis privilégié 
d’être votre président, je me fais un devoir de porter votre voix 
et vos messages auprès des différentes instances et sachez que 
vous pourrez toujours compter sur mon écoute afin de bien vous 
entendre pour mieux vous représenter ! 

Yves Laurencelle,  

président de la Fédération 

5RAPPORT ANNUEL FÉDÉRATION DE L’UPA DE LA CAPITALE-NATIONALE–CÔTE-NORD



RAPPORT ANNUEL FÉDÉRATION DE L’UPA DE LA CAPITALE-NATIONALE–CÔTE-NORD6

RAPPORT ANNUEL FÉDÉRATION DE L’UPA DE LA CAPITALE-NATIONALE–CÔTE-NORDRAPPORT ANNUEL UPA CAPITALE-NATIONALE-CÔTE-NORD

UPA locales Nombre de Fermes Nombre de Producteurs

Charlevoix-Est 69 115

Charlevoix-Ouest 123 201

Île d’Orléans 165 286

Côte-de-Beaupré 92 144

Portneuf 432 740

Québec, Jacques-Cartier 170 287

Côte-Nord 94 165

Fédération 1145 1938

Un vent de changement a également soufflé sur 
notre Centre d’emploi agricole. Une toute nouvelle 
équipe est maintenant prête à appuyer les 
productrices et les producteurs de notre région en 
matière de recrutement et conseils en ressources 
humaines, dans le cadre d’une offre de services 
adaptée et étoffée. 

Pour tous ses chantiers de travail, la direction 
déposera cet automne un plan d’action qui 
guidera ses actions pour les trois prochaines 
années. Notre plan d’action gardera le cap sur 
un service professionnel distinctif et sur les 
besoins de nos membres. Nous sommes fiers du 
processus de projections financières rigoureux 
mis en place par l’ensemble de nos directeurs 
pour accompagner ce plan. Notre Fédération est 
à l’aube d’un renouveau. Elle devra faire preuve de 
patience pour se redéfinir.

Je ne pourrais conclure sans remercier toutes 
et tous les employé(e)s de la Fédération et du 
SCF Conseils pour leur engagement inestimable. 
Qu’ils œuvrent au service de la vie démocratique, 
au centre d’emploi agricole, au service de la 
comptabilité ou de la fiscalité, ou au service de 
l’administration de la Fédération, toutes et tous 
contribuent à leur façon à soutenir les productrices 
et les producteurs agricoles de notre région dans 
cette vocation qu’est l’agriculture.
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Le début d’un renouveau

Production
Nombre de 

Fermes
Nombre de  
Producteurs

Acéricole 308 533

Ovin 33 52

Apiculture 29 47

Aquaculture 10 18

Bovin 267 495

Forestier 186 292

Caprin 11 19

Grains 456 826

Lait de chèvre 10 25

Cultures maraîchères 255 432

Chevaux 40 69

Divers 216 341

Oeufs 6 9

Fraises et framboises 102 171

Production
Nombre 

de Fermes
Nombre de 
Producteurs

Grands gibiers - bison 1 3

Grands gibiers - cerf rouge 4 7

Grands gibiers - wapiti 2 2

Grands gibiers - sanglier 1 1

Horticulture ornementale 40 69

Lapin 14 34

Lait 115 262

Oiseaux migrateurs 30 53

Porc 38 92

Pomme 61 101

Pomme de terre 41 75

Serre 62 114

Volaille 33 68

chiffres
La Fédération en

L’année 2023-2024 a été marquante pour les productrices 
et les producteurs agricoles de notre région, où les défis 
et obstacles rencontrés ont été plus grands que nature. 
Encore plus que jamais, notre Fédération a accompagné ses 
membres dans la promotion et la défense de l’agriculture sur 
notre territoire.

À l’instar de nos productrices et producteurs, notre 
Fédération a su surmonter plusieurs défis au cours la dernière 
année. Malgré la pénurie de main-d’œuvre, les nombreux 
départs à la retraite et la mobilité accrue du personnel, nous 
avons réussi à attirer des nouveaux talents, nous sommes 
parvenus à combler tous nos postes. Par le métissage des 
talents et des expériences, la culture de notre organisation 
est en évolution. Notre Fédération a notamment vu grandir 
les rangs de son équipe de direction par l’ajout d’un poste 
de direction des finances et de l’administration et l’ajout d’un 
poste de direction générale du Service de la comptabilité et 
fiscalité (SCF et SCF Conseils). Nos gestionnaires constituent 
l’assise première qui permettra à notre Fédération de se 
réinventer. Ils peuvent maintenant compter sur des équipes 
de travail compétentes, complètes et renouvelées pour bâtir 
l’avenir. 

Notre Service de la comptabilité et fiscalité a amorcé 
l’implantation de projets s’inscrivant dans notre vision  : 
nouvelle structure organisationnelle, révision des rôles 
et responsabilités, virage numérique, détermination 
d’indicateurs de performance, détermination du coût de 
revient. Parmi nos grands projets porteurs, notre partenariat 
avec la Fédération du Bas-Saint-Laurent a poursuivi son 
déploiement. L’embauche d’une direction générale conjointe 
de nos SCF et SCF Conseils a représenté un premier pas 
visant à accroitre notre synergie, notre efficacité et notre 
pérennité. À notre grande satisfaction en 2024, la direction 
et la coordination commune de nos services a permis des 
prêts de ressources ponctuels entre les deux organisations. 
En tant qu’organisation de petite taille, cette collaboration 
nous a donné une plus grande robustesse. 

Chantal Savoie

Directrice régionale
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Une mobilisation ayant de grandes répercussions !

9RAPPORT ANNUEL FÉDÉRATION DE L’UPA DE LA CAPITALE-NATIONALE–CÔTE-NORD

La Fédération en action,  
une année de mobilisations 
et de représentations ! 

Rencontre avec la ministre 
responsable de la Côte-Nord
Le président de la Fédération, M. 
Yves Laurencelle, accompagné du 
président et du vice-président de l’UPA 
de la Côte-Nord, M. Keven Emond et 
M. Daniel Harvey, ont rencontré, le 
vendredi 22 septembre 2023, la ministre 
responsable de la région de la Côte-
Nord, Mme Kateri Champagne Jourdain 
dans le cadre de l’Opération inflation. 
Cet entretien virtuel fut l’occasion de 
réaffirmer les spécificités et enjeux de 
la région et la nécessité de bonifier et 
adapter les programmes actuels du 
ministère de l’Agriculture des Pêcheries 
et de l’Alimentation du Québec 
(MAPAQ) et de la Financière agricole 
du Québec (FADQ) afin de répondre 
aux besoins des productrices et des 
producteurs.  

La Fédération au Comité des 
Finances de la Chambre des 
communes 
Le 13 novembre 2023 le président 
de l’UPA de Portneuf M. Christian 
Hébert, s’est adressé au nom de la 
Fédération, au Comité des Finances 
de la Chambre des communes dans le 
cadre des consultations budgétaires 
du gouvernement fédéral. M. Hébert 
a rappelé les demandes concernant le 
déclenchement du programme Agri-
relance ainsi que le report de deux ans 
pour le remboursement du Compte 
d’urgence consenti aux entreprises 
agricoles lors de la pandémie.

Un premier cri du cœur à 
l’Assemblée nationale 
À l’occasion d’un point de presse le 
29 novembre 2023 à l’Assemblée 
nationale, en compagnie du député 
de Pontiac et porte-parole en 
matière d’agriculture pour le Parti 
libéral du Québec (PLQ), M. André 
Fortin, du député solidaire de Jean-
Lesage, M. Sol Zanetti, du député 
péquiste de Jean-Talon, M. Pascal 
Paradis, et de la vice-présidente de 
la Fédération Mme Luce Bélanger, le 
président de la Fédération, M. Yves 
Laurencelle, a exprimé son désarroi 
quant aux dossiers agricoles qui sont 
toujours sans réponse de la part 
du gouvernement et qui nuisent 
sérieusement à la pérennité des 
fermes dans la région.

Monsieur Laurencelle a rappelé au 
ministre de la région de la Capitale-
Nationale, M. Jonatan Julien et au 
ministre de l’agriculture, M. André 
Lamontagne, l’importance de s’asseoir 
ensemble pour trouver rapidement 
des solutions aux enjeux locaux.  

Marche pour la relève et 
l’avenir de nos fermes 
Une grande marche rassembleuse 
et solidaire pour la relève agricole et 
l’avenir des fermes de chez nous a eu 
lieu le 6 décembre 2023 en marge du 
Congrès général de l’Union. Environ 
1 000 productrices et producteurs 
agricoles et forestiers ont exprimé 
au gouvernement ainsi qu’aux 
parlementaires québécois, sous la 
forme d’un manifeste historique, leurs 
inquiétudes et leurs espoirs quant à 
l’agriculture d’aujourd’hui et de demain. 
Une cinquantaine de productrices et 
de producteurs de la région étaient 
présents.

La Fédération tient à remercier les 
productrices et les producteurs de la 
Capitale-Nationale–Côte-Nord qui se 
sont joints à la marche. 

Plus de 200 productrices et producteurs agricoles ainsi que 
plusieurs jeunes de la relève ont manifesté avec un convoi 
de plus de 100 tracteurs à la Malbaie et à Baie-Comeau, 
le vendredi 15 mars dernier. Ils se sont rendus devant le 
bureau de la députée et porte-parole de l’agriculture de la 
région de la Capitale-Nationale, Mme Kariane Bourassa, et 
devant le bureau de M. Yves Montigny, député de René-
Lévesque sur la Côte-Nord. Les manifestants ont dénoncé 
l’inertie gouvernementale, déçus et frustrés du dernier 
budget provincial et du manque de reconnaissance dont 
ils font l’objet. La députée, Mme Bourassa, a fait une 
apparition d’une quinzaine de minutes pour écouter les 
messages des productrices et des producteurs présents. 
Le député, M. Montigny, a échangé avec les agricultrices 
et les agriculteurs et a invité des administrateurs de l’UPA 
de la Côte-Nord à le rencontrer dans ses bureaux. Cette 

Rencontre avec le ministre 
responsable de la Capitale-
Nationale
Le 18 janvier dernier, M. Yves Laurencelle 
et le président de l’UPA de l’Île 
d’Orléans et membre de l’exécutif de 
la Fédération, M. François Blouin, ont 
rencontré le ministre Jonatan Julien. 
Lors de cet entretien, ils ont notamment 
discuté des limitations de charges du 
pont de l’Île d’Orléans, de la crise dans 
le secteur porcin, des inondations du 
printemps dernier dans Charlevoix, de 
l’importance d’adapter les programmes 
aux régions périphériques et d’actualiser 
ceux-ci. La protection des terres et la 
consultation nationale sur le territoire et 
les activités agricoles ont également été 
abordées. 
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mobilisation a notamment servi de moteur pour la sortie 
des mobilisations des autres Fédérations ainsi que de 
levier dans les négociations entre la Confédération et le 
gouvernement Legault. L’entente entre le gouvernement 
et l’UPA du 13 juin émane de l’ensemble des mobilisations 
de la province ayant eu lieu au courant du printemps 
2024. 

La Fédération tient à remercier l’ensemble des 
agricultrices et agriculteurs de nos deux régions qui se 
sont mobilisés tout au long de l’année. C’est vous, les 
productrices et producteurs agricoles, qui êtes au cœur 
de cette vague et de cette victoire. Sans vous, tous les 
efforts que la Fédération déploie dans ses revendications 
n’auraient pas le même poids.

MERCI!



Journée de mobilisation à l’Assemblée nationale
Le jeudi 9 mai dernier, le président de la Fédération, M. Yves Laurencelle et 
le président des Producteurs de grains de la Rive-Nord, M. Réjean Laquerre, 
étaient de passage à l’Assemblée nationale afin d’intervenir auprès des élu(e)s 
concernant plusieurs enjeux avec la FADQ, notamment en lien avec l’assurance 
récolte (ASREC) et le manque d’adaptation de l’ensemble des programmes. 
Pour l’occasion, M. André Fortin du PLQ, Mme Alejandra Zaga Mendez de 
Québec Solidaire et députée de Verdun et les députés de la CAQ, M. Vincent 
Caron, Portneuf et M. Yves Montigny, René-Lévesque sur la Côte-Nord, ont été 
rencontrés. 

Journée provinciale sur la crise en agriculture
Le 23 mai, près de 200 élu(e)s et professionnel(le)s de l’UPA ont fait le point 
lors d’une rencontre sur le contexte économique difficile, la précarité de 
milliers d’entreprises agricoles et l’avancement des discussions à cet égard 
avec le gouvernement du Québec.

Dans sa présentation, l’UPA a dévoilé les résultats d’un nouveau sondage sur 
les conséquences de l’inflation, de l’augmentation des coûts de production 
et de la flambée des taux d’intérêt sur la situation financière des fermes 
québécoises. Plusieurs représentants de la Fédération ont assisté à cette 
rencontre.
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L’agriculture sous pression : un second cri 
du cœur des producteurs
Le jeudi 18 avril dernier, M. François Blouin, membre de 
l’exécutif de la Fédération, M. Adrien Papin, producteur 
de Charlevoix-Est et M. Steve Berthiaume, producteur 
de la Côte-Nord, étaient en compagnie du député de 
Pontiac, M. André Fortin, afin de participer à un point 
de presse à l’Assemblée nationale dans le cadre des 
crédits budgétaires. Encore une fois, l’inadaptation 
des programmes à la réalité des productrices et des 
producteurs agricoles a été décriée et une demande 
de révision complète de la FADQ a été réclamée. Une 
motion sans préavis demandant d’augmenter le budget 
en agriculture afin qu’il corresponde à 1 % des dépenses 
totales a été appuyée par tous les partis d’opposition, 
mais rejetée par le gouvernement. 

La Fédération en action,  
une année de mobilisations 
et de représentations ! 

Inondations dans Charlevoix 
et intempéries 2023
La Fédération a, tout au long de 
l’année, maintenu la pression auprès 
des instances gouvernementales pour 
que les producteurs affectés par les 
inondations dans Charlevoix en mai 
2023 et ceux ayant été touchés par 
les intempéries lors de l’été 2023 
soient compensés. Grâce à notre 
travail, le MAPAQ devrait compenser 
les agriculteurs d’ici la fin de l’année 
2024 pour les dégâts causés par 
les inondations. Concernant les 
intempéries, en collaboration avec 
les spécialités et la Confédération, le 
programme Agri-relance ainsi que 
la bonification du programme Agri-
Québec Plus devraient être offerts 
d’ici la fin de l’année 2024. 

Francisation des travailleurs 
étrangers temporaires 
La Fédération a demandé à l’Office 
québécois de la langue française (OQLF) 
d’avoir une exemption de francisation pour 
les travailleurs étrangers temporaires (TET). 
Cette obligation venait ajouter une lourdeur 
administrative supplémentaire et une perte 
de temps pour les producteurs. L’entente 
du 13 juin entre le MAPAQ et l’UPA confirme 
les allégements réglementaires proposés, 
soit l’exemption des travailleurs étrangers 
temporaires du secteur agricole sur 
l’exigence de la connaissance du français. 

Rencontres avec le MAPAQ et la FADQ
La direction régionale de la Fédération rencontre mensuellement les 
directeurs régionaux du MAPAQ de la Capitale-Nationale et de la Côte-
Nord, de la FADQ ainsi que du Réseau Agriconseils. Ces rencontres sont 
des moments privilégiés permettant de discuter des sujets d’actualités 
et de réaffirmer nos demandes notamment pour la reconnaissance de 
l’aide adaptée aux régions périphériques, pour faire des représentations 
sur les différents programmes que ce soit Prime-Vert, l’ASREC, l’assurance 
stabilisation des revenus agricoles (ASRA) ou encore concernant la future 
politique bioalimentaire. 

Offre de services du MAPAQ aux producteurs de la 
Côte-Nord
Tout au long de l’année, la Fédération a fait des représentations 
auprès des différents paliers du MAPAQ afin de garantir une offre de 
services du MAPAQ de qualité aux producteurs de la Côte-Nord et pour 
s’assurer que le bureau régional soit maintenu à la suite des différents 
départs du personnel en place. 

Et plus encore…

• Crise porcine

• Bien-être animal

• Dossiers Hydro-Québec

• Programme de paiements anticipés

• Entretien des cours d’eau

• Représentation à la Régie des marchés agricoles  

   et alimentaires du Québec

• Sensibilisation des motoneigistes aux dommages  

   causés dans les champs

Photo : Radio-Canada



100e anniversaire de l’Union 
Le vendredi 28 juin dernier, le Grand Marché de 
Québec a accueilli la Fédération et les partenaires 
dans le cadre d’une soirée soulignant le 100e 

anniversaire de l’Union des producteurs agricoles. 
Cet événement s’est terminé par le visionnement du 
court métrage Habiter la terre à la belle étoile, sur 
une structure en forme d’arche située aux abords 
du Grand Marché. Cette œuvre, réalisée dans le 
cadre des festivités du 100e anniversaire, rassemble 
plus de 200 photos d’archives et elle raconte de 
façon juste et touchante l’histoire des agricultrices 
et agriculteurs de chez-nous. Habiter la terre a 
été projeté aux abords du Grand Marché, tous les 
soirs du 27 juin au 2 juillet dernier, permettant aux 
citoyennes et aux citoyens de découvrir un siècle 
de dévouement, de passion et d’engagement 
des productrices et des producteurs agricoles et 
forestiers au sein de l’UPA. Un cidre fermier, soit le 
Cœur vaillant, a également été conçu spécialement 
pour le 100e anniversaire par le Domaine Hébert, 
entreprise de notre région !
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Portes ouvertes Mangeons local 
Les Portes ouvertes Mangeons local se sont 
déroulées le dimanche 8 septembre 2024, 
permettant aux visiteurs de découvrir le 
savoir-faire exceptionnel des productrices et 
producteurs agricoles de la région. Dans la 
Capitale-Nationale et sur la Côte-Nord, cinq 
entreprises ont ouvert leurs portes au public. Il 
s’agit de la Ferme Ambrosia de Charlevoix, de 
la Ferme Yves Laurencelle sur la Côte-Nord, du 
Domaine Hébert dans Portneuf et de deux fermes 
urbaines de la ville de Québec, soit Apikol et les 
Jardins du bassin Louise. Année après année, 
le succès de cet événement est attribuable aux 
propriétaires, à leurs familles, à leurs amis, aux 
bénévoles et aux comités organisateurs.

 

Animation du jeu Kasscrout 
Au cours de l’été, des animations du jeu Kasscrout 
ont eu lieu dans des camps de jour du secteur de 
Portneuf et également lors des Portes ouvertes 
Mangeons local, le dimanche 8 septembre, à la Ferme 
Yves Laurencelle et au Domaine Hébert. 

Semaine de l’Agriculture, de 
l’Alimentation et de la Consommation
Dans le cadre de la Semaine de l’Agriculture, de 
l’Alimentation et de la Consommation (SAAC) 
organisée par les étudiantes et les étudiants 
de l’Université Laval, qui s’est déroulée du 19 
au 21 janvier 2024, des productrices et des 
producteurs de notre Fédération ont animé 
le kiosque de l’UPA. Des activités comme le 
visionnement du court métrage Habiter la terre 
et le jeu Kasscrout étaient offertes aux plus 
petits comme aux plus grands. Cet événement 
permet de promouvoir l’agriculture et le secteur 
agroalimentaire auprès des citoyennes et des 
citoyens de la région. 

Bourse de la Fédération au gala de Fierbourg 
La vice-présidente de la Fédération, Mme Luce Bélanger, a 
assisté à l’activité Méritas du secteur horticole de Fierbourg, 
Centre de formation professionnelle, afin de remettre une 
bourse de 250 $ offerte par la Fédération à l’étudiante 
bénéficiaire, Mme Auphélie Langlois.
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Infolettre régionale  
Sur le champ et du Centre  
d’emploi agricole 
Au cours de la dernière année, 
17 publications de l’infolettre Sur le 
champ, en plus de quelques éditions 
spéciales, ont été acheminées aux 
productrices et aux producteurs pour 
lesquels nous disposons d’une adresse 
courriel ainsi qu’aux partenaires du 
milieu et employés de la Fédération. Au 
total, près de 900 personnes reçoivent 
le bulletin d’informations régionales. 
Par ailleurs, une nouvelle infolettre est 
également à votre disposition afin de 
recevoir les informations du Centre 
d’emploi agricole de la Fédération. Nous 
vous invitons à communiquer avec Mme 
Catherine Vigneault au cvigneault@
quebec.upa.qc.ca ou au 418-872-0770 
poste 207 pour vous inscrire à la liste de 
distribution.

Médias
Un grand nombre de dossiers agricoles ont fait les manchettes dans 
les médias et plusieurs administrateurs et producteurs ont été sollicités 
pour des entrevues à la radio, à la télévision et dans les journaux. Parmi 
les thèmes abordés lors de ces entrevues, on retrouve les mobilisations 
du printemps 2024, la situation difficile de certaines fermes de la région, 
la protection des terres agricoles, les enjeux causés par la météo ainsi 
que de beaux portraits d’entreprises de chez-nous.

Websérie Du cœur au ventre 
Au cours de la dernière année et dans le cadre du 100e anniversaire 
de l’Union, l’UPA a lancé une nouvelle websérie intitulée Du cœur 
au ventre. L’œuvre raconte des histoires inspirantes de familles de 
producteurs agricoles d’hier à aujourd’hui, provenant de diverses 
régions du Québec. Chaque capsule vous plonge dans le récit 
captivant de ces entreprises qui ont traversé les générations et qui 
sont bien ancrées dans leurs communautés respectives. La capsule 
vidéo de notre région met en vedette une entreprise agricole de 
Neuville, soit la Ferme J.P. Côté et fils inc. 

Communications

Nouvelle image de 
marque de l’UPA et 
marque employeur
Au cours de la dernière année, 
l’UPA a procédé au lancement 
de la marque employeur ainsi 
qu’au déploiement d’une nouvelle 
image de marque. Cette dernière 
fera dorénavant partie intégrante 
de toutes les communications de 
la Fédération par ses nouvelles 
couleurs, formes typographiques 
et également via un nouveau logo 
qui accroît la notoriété de l’Union 

des producteurs agricoles en mettant l’accent sur son nom. Quant à 
la marque employeur, au-delà de son image forte, elle passera par de 
nouveaux outils et de nouvelles façons de faire en matière d’attractivité 
et de rétention, pour que l’expérience employé soit à l’image des 
messages et émotions véhiculés par cette nouvelle initiative. Elle est 
principalement utilisée à l’interne, par exemple lors de publications sur 
les réseaux sociaux en période de recrutement ou lors de présentations 
auprès du personnel.

Réseaux sociaux 

Facebook 
1 900 abonnés 

Instagram
454 abonnés 

X 
568 abonnés

LinkedIn
178 abonnés

Vous pouvez suivre 
la Fédération sur  

YouTube et y visionner 
les différents webinaires 
et les formations qui ont 

eu lieu virtuellement.

Site www.autocueillette.com 
Le site web www.autocueillette.com et sa page Facebook font la 
promotion de 22 entreprises qui offrent le service d’autocueillette 
à la ferme. Ces réseaux sociaux permettent aux consommateurs de 
découvrir les bonnes adresses pour récolter une gamme très variée 
de fruits et de légumes. Les entreprises qui souhaitent bénéficier de 
l’excellent référencement des plateformes Web autocueillette sont 
invitées à contacter la ressource de la Fédération, Mme Catherine 
Vigneault au cvigneault@quebec.upa.qc.ca ou au 418-872-0770  
poste 207.
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Prix valorisation de l’implication syndicale 
Dans le cadre de l’assemblée générale annuelle, 
la Fédération a remis un prix de valorisation pour 
l’implication syndicale à Mme Roseline Drolet afin 
de mettre en lumière son apport au milieu agricole. 
Mme Drolet, administratrice et secrétaire de l’UPA de 
Québec, Jacques-Cartier, est impliquée depuis plus 
de 40 ans dans l’organisation, mais également au sein 
de sa communauté. Elle s’est toujours mobilisée, entre 
autres, pour la protection du territoire agricole et elle 
a toujours eu à cœur de transmettre ses connaissances 
sur l’agriculture auprès des jeunes. Productrice de 
fraises, Mme Drolet et sa famille ont été lauréats de la 
famille agricole de l’année en 1988. La Fédération tient 
une fois de plus à féliciter Mme Roseline Drolet pour sa 
grande contribution au milieu agricole et syndical. Une 
distinction pleinement méritée ! 
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Comité en vie démocratique
Cette année, le comité en vie démocratique s’est réuni à trois reprises. Les membres ont 
suggéré au conseil d’administration de la Fédération de se doter d’une politique en matière 
de représentation et de lobbying. Cette politique a été adoptée au début de l’année 2024 
par cette instance. Le comité a également travaillé sur quatre priorités de son plan d’action 
annuel : l’accueil des nouveaux producteurs, le contact avec les non-membres, l’optimisation 
de l’intégration et l’engagement des nouveaux membres et d’avoir un projet mobilisateur. Sur 
ce dernier point, la Fédération est actuellement en démarche pour l’élaboration d’un projet 
touchant les cédants et les transferts de fermes. Les membres du comité ont aussi travaillé 
à la pérennité du prix valorisation de l’implication syndicale ainsi qu’à une procédure de 
remplacement des administrateurs au sein du conseil d’administration de la Fédération.

Accueil des nouveaux producteurs 
Depuis la mise en place de la nouvelle politique d’accueil, près d’une 
cinquantaine de productrices et de producteurs ont été rencontrés par 
les ambassadeurs des UPA locales au cours de l’année. Les nouveaux 
producteurs ont été accueillis individuellement afin d’être informés 
sur le rôle de l’organisation et les avantages de devenir membre. Les 
ambassadeurs sont dévoués dans leurs tâches et leur travail est salué 
par la Fédération.

La Fédération et les UPA locales sont administrées par 91 productrices et 
producteurs au sein des instances locales et 24 à l’échelle régionale. Près de 
96 % des postes sont comblés tant au niveau de la représentation territoriale, 
de production qu’au niveau de la relève, des agricultrices et des fermes de 
proximité. La Fédération est très fière de sa vie démocratique ! 

Tournée estivale du 
président de la Fédération
Au cours de l’été 2024, le président M. 
Yves Laurencelle a réalisé une tournée 
de producteurs pour aller à votre 
rencontre dans vos entreprises, pour 
échanger avec vous, vous écouter et 
prendre le temps de vous connaître.

Rencontre provinciale des représentants 
des fermes de proximité
Le 16 février 2024, six représentants de la Fédération 
ont participé à la rencontre provinciale des fermes de 
proximité. Cette rencontre a permis de faire état de 
la représentation des fermes de proximité au sein de 
l’organisation et d’échanger sur les initiatives visant à les 
rassembler et les consulter. Un sondage réalisé auprès de 
ces représentants a également permis de cibler les enjeux 
spécifiques des fermes de proximité.

Une vie 
démocratique 
toujours en santé ! 

Formation sur la gouvernance pour 
les administrateurs de la Fédération 
Le conseil d’administration de la Fédération a 
participé à une formation sur la gouvernance avec 
M. Gaston Bédard du Collège des administrateurs 
de sociétés. Les grands thèmes évoqués ont été les 
ingrédients fondamentaux d’un bon C.A., le savoir-
être de l’administrateur et les caractéristiques d’une 
gouvernance contemporaine ayant des valeurs et 
de la créativité. L’importance d’avoir une vision 
stratégique à court et long termes a également été 
abordée.

Webinaires Prime-Vert avec le 
MAPAQ
La Fédération, en collaboration avec le MAPAQ, 
a organisé deux webinaires sur le nouveau 
programme Prime-Vert pour les productions 
horticoles, grandes cultures, animales et 
l’acériculture en avril 2024. Ces événements 
interactifs ont permis aux producteurs 
d’échanger avec les représentants du MAPAQ 
afin d’en apprendre davantage sur les 
programmes et services disponibles et d’adresser 
leurs questions.

Le Collectif régional  
en formation agricole
Avec plus de 40 ans d’existence, le collectif en formation 
de la Capitale-Nationale–Côte-Nord est toujours aussi 
pertinent pour le développement des compétences liées à 
l’agriculture dans la région. 

L’objectif principal du collectif est toujours de répondre 
avec efficience aux besoins de formation continue des 
producteurs agricoles et de 
leur main-d’œuvre afin de 
maintenir la compétitivité 
de leurs entreprises et 
assurer leur pérennité. 
Le collectif en formation 
de la Capitale-Nationale–
Côte-Nord a participé à 
l’organisation de 18 activités 
de formation en agriculture 
représentant 472 heures 
de cours. Elles ont 
attiré 433 participants.

Les Formations
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Service régional de travailleur de rang
Le service de travailleur de rang Au cœur des familles agricoles (ACFA) de la 
Capitale-Nationale–Côte-Nord a été mis en place en mai 2021. Depuis ce jour, 
près de 800 interventions ont été réalisées dont plus de 250 interventions 
uniquement dans la dernière année. Trente pour cent (30 %) d’entre elles 
se font directement à la ferme. Pour l’année 2023-2024, Mme Myriam 
Lachance, notre travailleuse de rang, a rencontré 42 nouveaux producteurs et 
productrices dans la région. La sphère professionnelle reste le principal motif 
des interventions de la travailleuse (62 % des interventions). 

La santé 
psychologique

Le Comité bien-être en milieu 
agricole de Portneuf en action! 
Le jeudi 28 mars 2024, le Comité bien-être 
en milieu agricole de Portneuf (BEMAP) 
organisait un brunch-conférence sur la 
prévention du trouble post-traumatique 
chez les producteurs agricoles. Plus de 20 
personnes étaient présentes. Mme Christine 
Martel, infirmière clinicienne du CIUSSS de la 
Capitale-Nationale a fait état des symptômes, 
des facteurs aggravants, des conséquences 
d’un trauma et des mesures préventives. Elle a 
aussi présenté les ressources disponibles pour 
soutenir les productrices et les producteurs 
dans de telles circonstances. La promotion 
des ressources en santé mentale demeure un 
enjeu, malgré tous les efforts déployés par les 
divers organismes du milieu. Une belle activité 
qui a permis de socialiser entre productrices 
et producteurs et de partager les réalités post-
traumatiques. 

Forum provincial 2024
En 2024, le 4e Forum provincial sur la santé psychologique en agriculture s’est 
tenu le 24 avril sous le thème Ensemble, on s’entraide depuis 100 ans ! Trois 
représentants de la région ont participé à cet événement. Ils ont ainsi pu assister 
à un panel de producteurs inspirants et une pièce de théâtre touchante, mettant 
ainsi la table pour des ateliers de travail subséquents : Rouge-jaune-vert : lumière 
sur la détresse de la troupe Parminou. 

Merci à nos 
généreux 
donateurs 
La Fédération remercie ses partenaires 
pour leurs généreuses contributions au 
financement des services de travailleur 
de rang Au cœur des familles agricoles 
(ACFA) de la Capitale-Nationale–Côte-
Nord : 

Les membres de la famille de M. Brian Paquet 

Producteurs de lait de  

Capitale-Nationale–Côte-Nord

UPA de Portneuf 

UPA de l’Île d’Orléans 

Avantis Coopérative

Simard Suspensions inc 

Jolco 

Desjardins 



• 1er prix et prix coup de cœur du public :  
Le Suisse Hoptimiste avec Mme Karine 
Denis-Godin et M. Mathieu Roy, Portneuf

• 2e prix : Les Cultures AB2 inc avec M. 
Alexandre Boucher, M. Bernard Lemay et 
M. Bernard Demers, Lévis

• 3e prix : Terre 50 avec M. Michael Poulin, 
M. Martin Girard et M. Benoît  
St-Martin, Côte-de-Beaupré

• 4e prix : Jardins Exotiques avec M. Alain 
Niyibizi et Mme Ingabire Bénithe, Côte-
de-Beaupré

20 RAPPORT ANNUEL FÉDÉRATION DE L’UPA DE LA CAPITALE-NATIONALE–CÔTE-NORD 21RAPPORT ANNUEL FÉDÉRATION DE L’UPA DE LA CAPITALE-NATIONALE–CÔTE-NORD

Entente sectorielle sur le développement des 
activités agricoles et agroalimentaires de la 
région de la Capitale-Nationale et de la Ville  
de Lévis 2023-2025
L’entente sectorielle a été renouvelée pour une troisième fois 
avec comme objectif la concertation et la mobilisation des 
acteurs de la Capitale-Nationale et la Ville de Lévis tout en 
soutenant le secteur agricole et agroalimentaire. Avec un budget 
bonifié par le gouvernement cumulant plus de 2,5 M$, les treize 
partenaires signataires de l’Entente sectorielle 2023-2025 
continuent la réalisation de nombreux projets :

• Remise en production des terres agricoles inexploitées

• Développer l’agrotourisme et le tourisme gourmand

• Soutenir financièrement 18 marchés publics et 5 circuits                    
   agrotouristiques

• Journée régionale des marchés publics

• Mise en marché et valorisation des produits des 
agrotransformateurs et des transformateurs artisans de la 
Capitale-Nationale et de Lévis

• Soutenir la relève agricole

• Le camp d’entraînement agricole

• La travailleuse de rang

• Évaluation des besoins en abattage dans la région

• ARTERRE jusqu’à décembre 2023
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Concours en entrepreneuriat agricole  
Sur les traces de Louis Hébert 
La finale de la 7e édition du concours en entrepreneuriat 
agricole Sur les traces de Louis Hébert a eu lieu 
le 7 décembre 2023 à l’Université Laval devant jury, public 
et en direct sur Facebook. Au terme de la délibération des 
membres du jury, les prix ont été décernés 
comme suit : 

Étude sur l’abattage 
dans la région
La région de la Capitale-
Nationale-Côte-Nord développe 
avec dynamisme son secteur 
agroalimentaire. Il y a toutefois 
plusieurs défis pour développer 
pleinement l’offre et la 
commercialisation de la viande en 
optimisant la valeur ajoutée créée 
dans la région, notamment en ce 
qui a trait aux activités de transport, 
d’abattage et de transformation. 
C’est dans ce contexte et à la suite 
d’une demande du milieu que la 
Fédération souhaite accompagner 
les réflexions entourant l’évaluation 
de l’offre de services d’abattage 
dans sa région. Pour cela, elle a 
fait affaire avec le Groupe AGECO 
pour la réalisation d’une étude en 
différentes phases. Un portrait-
diagnostic régional de la situation 
documenté par des entrevues, un 
sondage Web auprès des éleveurs 
régionaux et une veille documentaire 
ont été effectués au printemps 2024. 
Les résultats de cette phase 1 seront 
présentés au comité de pilotage en 
août prochain afin de voir le bilan des 
constats d’AGÉCO et décider de la 
poursuite du mandat ou non à savoir 
l’élaboration du modèle d’affaires 
collectif pour un abattoir dans la 
région.

Une journée pour les marchés publics de la région !
Dans le cadre de l’entente sectorielle, la Fédération a chapeauté le 23 novembre 
2023 une journée régionale pour la consolidation et le développement des marchés 
publics de la région de la Capitale-Nationale et de la ville de Lévis à Château-Richer. 
L’objectif de cette journée était d’outiller les gestionnaires de marchés publics et les 
différents acteurs du milieu afin de bonifier l’offre de service de produits locaux et de 
permettre une meilleure complémentarité entre les marchés publics de la région avec 
une belle présence représentative d’intervenants des marchés publics de l’ensemble 
du territoire.

Saveurs de chez nous 
Le 19 juin dernier, les treize partenaires de l’entente sectorielle ont lancé l’initiative 
Saveurs de chez nous ayant pour but de faire rayonner les produits agroalimentaires de 
la Capitale-Nationale et de Lévis et faciliter l’accès aux produits régionaux en les rendant 
disponibles dans une épicerie près de chez vous. En plus d’encourager la consommation 
locale, cette initiative contribue à soutenir les acteurs agricoles et agroalimentaires et à 
promouvoir le développement durable de la région. Vous trouverez toute l’information 
disponible ici https://saveursdecheznous.ca/. 

Projet de Coopération 

décentralisée France-Québec
Au cours de la dernière année, la Fédération a de nouveau 
collaboré avec l’Université Laval dans le cadre du projet de 
coopération décentralisée France-Québec. Cette collaboration 
vise à échanger sur la sécurité alimentaire des régions 
métropolitaines et à renforcer la résilience alimentaire de 
nos deux territoires. Cette collaboration s’est notamment 
concrétisée par l’organisation d’un webinaire portant 
spécifiquement sur la protection des terres agricoles. Aussi, 
la Fédération a accueilli plusieurs collaborateurs français de 
ce projet en marge du Colloque international « Agriculture, 
biodiversité et sécurité alimentaire : des engagements aux 
actions », qui s’est tenu à Québec du 30 avril au 2 mai. Nous en 
avons profité pour leur faire découvrir la splendide région de 
Charlevoix en leur faisant visiter des entreprises qui incarnent 
certaines des pratiques mises de l’avant par la collaboration.  

Projets en sécurité alimentaire 
Dans la dernière année, des élu(e)s et employé(e)s de la 
Fédération ont participé à divers comités ou activités en 
lien avec le développement des marchés de proximité 
dont : 

• Table pour le développement des marchés de 
proximité 

Rassemblement de tous les intervenants du secteur afin 
de partager les initiatives et d’explorer des solutions aux 
enjeux liés au développement des marchés de proximité, 
tels que l’accès aux abattoirs, la valorisation des produits 
et la viabilité des entreprises.

• Comité de Québec Région Gourmande

Ce comité vise à stimuler le développement et la 
promotion de l’agrotourisme et du tourisme gourmand 
dans la région touristique de Québec.

• Comité des Petits Ambassadeurs de la Capitale-
Nationale

Les Petits Ambassadeurs est une initiative dynamique 
visant à renforcer les liens entre l’industrie 
bioalimentaire et les services de garde éducatifs à la 
petite enfance, afin de promouvoir et d’augmenter les 
achats locaux au sein des institutions.

• Comité de suivi du projet Se mailler pour mieux 
manger

Le projet vise à améliorer l’accès physique et 
économique aux fruits et légumes en facilitant les 
connexions entre les organismes, en partageant 
l’expertise sur l’optimisation du transport des denrées, 
en mutualisant les ressources et en établissant des liens 
avec les producteurs.
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Aménagement et 
protection du territoire
agricole

Consultation nationale sur 
le territoire et les activités 
agricoles et la Loi sur la 
protection du territoire et 
des activités agricoles
Dans le cadre de la Politique nationale 
de l’architecture et de l’aménagement 
du territoire, le MAPAQ a lancé en 
juin 2023 une consultation sur la 
protection et la mise en valeur du 
territoire agricole. Cette consultation 
s’est articulée autour de trois grandes 
thématiques :

• le territoire agricole;

• les activités agricoles;

• la propriété foncière et l’accès  
   aux terres.

La Fédération a participé activement 
à la consultation en produisant 
un mémoire pour chacune des 
thématiques et en assistant à 
la tournée régionale dans nos 
deux régions administratives. Le 
gouvernement a compilé les résultats 
de cette consultation dans un rapport 
synthèse, ce qui pourrait mener à une 
modification prochainement de la Loi 
sur la protection du territoire et des 
activités agricoles (LPTAA). 

Révision du Plan 
métropolitain 
d’aménagement et de 
développement (PMAD) 
La Communauté métropolitaine 
de Québec (CMQ) a entamé la 
révision de son principal outil de 
planification qui guidera les MRC 
et l’Agglomération de Québec dans 
l’aménagement de leur territoire. À 
cet effet, la CMQ a présenté un 1er 

projet de son PMAD révisé en octobre 
2023. La Fédération a émis ses 
commentaires sur ce nouveau projet 
lors de la période de consultation 
notamment pour inciter la CMQ à 
optimiser ses espaces à l’intérieur 
des périmètres urbains existants, 
pour en augmenter la densité et pour 
encourager la CMQ à prendre des 
mesures favorisant le développement 
des activités agricoles et mieux 
protéger le territoire agricole.

En avril dernier, le gouvernement 
du Québec a rendu son avis sur le 
projet de PMAD et a demandé à la 
CMQ de faire plusieurs ajustements à 
son projet dont certains reprenaient 
les demandes de l’UPA. Un 2e projet 
de PMAD devrait être présenté à 
l’automne 2024 ce qui donnera de 
nouveau l’opportunité à la Fédération 
d’émettre de nouveaux commentaires. 

Agro-Parc
Le projet consistant à combiner 
agriculture, enseignement et 
recherche sur les anciennes terres des 
Sœurs de la Charité suit son cours. La 
Fédération a poursuivi son implication 
au projet en siégeant à la table 
des acteurs clés. En avril dernier, le 
gouvernement du Québec a présenté 
le concept préliminaire d’Agro-Parc. 
Pour l’occasion, la Fédération a 
produit un mémoire mentionnant 
que la production agricole devrait 
être davantage mise en valeur auprès 
de la population, en favorisant une 
diversité de production qu’elle soit 
végétale ou animale et en préconisant 
l’implantation de projet agricole 
durable.

Hydro-Québec, plan 
d’intervention 2035 
La Fédération et l’UPA locale de 
la Côte-Nord ont participé aux 
consultations d’Hydro-Québec afin de 
présenter leur plan de décarbonation 
2035. Ce plan propose des initiatives 
pour répondre aux défis suivants : la 
transition énergétique et les besoins 
des consommateurs. Pour y arriver, 
cinq priorités ont été recensées 
soit l’amélioration de la qualité du 
service, une meilleure consommation 
d’énergie, augmenter la production 
d’électricité, la collaboration avec 
les communautés autochtones tout 
en devenant une organisation agile, 
innovante et transparente. 

Modernisation du règlement 
sur les exploitations 
agricoles 
Le 20 juin 2023, le ministère de 
l’Environnement, de la Lutte contre 
les changements climatiques, de la 
Faune et des Parcs (MELCCFP) a 
lancé un chantier de cocréation afin 
de moderniser le Règlement sur les 
exploitations agricoles (REA) datant 
de 2002. La Fédération a donc 
participé aux quatre journées de 
cocréation à Drummondville, ayant 
comme objectifs d’améliorer la santé 
des cours d’eau en milieu agricole 
en diminuant l’impact du secteur 
agricole, d’élargir l’encadrement des 
rejets issus des secteurs agricoles et 
aquacoles et d’accroître l’adhésion 
et la mobilisation du secteur par 
l’entremise d’une réglementation 
simplifiée. 



Le programme d’effarouchement a été offert cette 
année de façon plus limitée que dans les années 
antérieures. Le printemps hâtif a influencé la saison, 
particulièrement dans la MRC de Portneuf où les 
oiseaux sont partis tôt et où aucun effaroucheur ne fût 
embauché pour ce territoire.

Un seul effaroucheur a été engagé sur l’ensemble du 
territoire de la Fédération pour effaroucher des groupes 
de bernaches variant entre 100 à 2000 oiseaux sur les 
terres d’une entreprise agricole.

Quelques producteurs agricoles répartis sur le territoire 
ont manifesté de l’intérêt à participer au programme 
au cours de la période d’effarouchement. Une réflexion 
devrait avoir lieu dans la prochaine année pour mieux 
connaître les besoins quant à l’effarouchement des 
oiseaux migrateurs. 

Faune
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Aménagement et
protection du territoire
agricole 

Condition Boerboom
En vertu de la LPTAA, la CPTAQ, la MRC, les Municipalités et l’UPA peuvent convenir d’une entente à portée collective (art. 59). 
Ce type d’entente vient notamment limiter l’implantation de nouvelles résidences en zone agricole en y incluant notamment 
la condition dite « Boerboom ». Cette clause interdit l’ajout de résidences supplémentaires sur les superficies bénéficiant 
de droit acquis, c’est-à-dire celles supportant déjà une résidence construite avant l’entrée en vigueur de la LPTAA. Cette 
condition ne touche pas à l’implantation d’une résidence par une entreprise agricole en vertu de l’article 40 de la LPTAA.

En juin 2021, la CPTAQ a annoncé dans un communiqué de presse que la condition « Boerboom » était désormais « non 
écrite » dans les décisions d’entente à portée collective et que les municipalités n’avaient plus à suivre cette condition. 
L’UPA a vivement décrié cette façon de procéder puisqu’en vertu de la Loi, l’accord de l’ensemble des parties impliquées est 
nécessaire pour adopter ou modifier une entente à portée collective. 

La MRC de Portneuf a tout de même modifié son schéma d’aménagement pour retirer la condition « Boerboom ». Avec l’aide 
de la Confédération, la Fédération régionale a donc intenté une poursuite judiciaire contre la MRC et la CPTAQ en 2022. Dans 
la dernière année, la Fédération a tenté de trouver un terrain d’entente hors cour avec la MRC de Portneuf. La Fédération a 
proposé de réouvrir l’entente à portée collective en bonne et due forme, mais a fait face à une fin de non-recevoir de la MRC 
de Portneuf.

L’aviation étant un champ de 
compétence exclusivement 
fédéral, les réglementations 
provinciales et municipales ne 
peuvent pas empêcher ou même 
encadrer l’implantation des pistes 
d’atterrissage privées notamment  
en zone agricole. 

En janvier dernier, la Fédération 
a demandé de nouveau à la 
Confédération de faire les 
représentations nécessaires pour 
que La Loi sur l’aéronautique soit 
modifiée afin de reconnaître les 
pouvoirs constitutionnels des 
législatures provinciales en matière 

Plan Nature 2030
Le Plan Nature 2030 annoncé par le premier ministre du 
Québec, M. François Legault, en décembre dernier, est la 
réponse du Québec au Cadre mondial de la biodiversité de 
Kunming-Montréal, adopté à l’issue de la 15e Conférence 
des Parties à la Convention des Nations Unies sur la 
diversité biologique (CdP-15). Lors de cette annonce, 
le premier ministre s’est engagé à tenir un chantier de 
réflexion et de mobilisation nationale pour définir les 
objectifs, les cibles et les contributions potentiels de tous 
les acteurs concernés, afin que ce plan soit celui de tout 
le Québec.

La Fédération a participé aux consultations en octobre 
et en novembre pour la Capitale-Nationale et pour la 
Côte-Nord. Des thèmes tels que comment conserver la 
biodiversité, les enjeux et actions pour y parvenir ont 
notamment été abordés.

d’aménagement du territoire et 
de protection du territoire et des 
activités agricoles. Les représentants 
de la Fédération et de l’UPA de 
Québec, Jacques-Cartier, ont 
rencontré dans le cadre de ce 
dossier, les députés fédéraux  
M. Joël Godin, Portneuf, Jacques-
Cartier et M. Richard Lehoux, 
Beauce. Les échanges ont permis 
de discuter de la problématique 
du dézonage par le gouvernement 
fédéral. Les discussions avec les 
divers représentants fédéraux vont 
se poursuivre afin d’assurer la  
pérennité du secteur agricole.  

Loi sur 
l’aéronautique

Dossiers à la Commission de Protection du Territoire Agricole du Québec (CPTAQ)
La Fédération est sollicitée par la CPTAQ pour donner ses recommandations sur des demandes d’autorisation. La 
Fédération, après consultation des UPA locales concernées, s’est donc prononcée sur plusieurs dossiers d’intérêts 
collectifs en lien avec la protection du territoire agricole. Voici le nombre d’avis envoyés par territoire des UPA locales 
entre le 1er août 2023 et le 31 juillet 2024 :

Portneuf 7

Québec, Jacques-Cartier 3

Île d’orléans 0

Côte-de-Beaupré 0

Charlevoix-Ouest 0

Charlevoix-Est 1

Côte-Nord 1

Total* 12

*Selon la date d’envoi de l’avis à la CPTAQ

Les demandes d’intérêts collectifs proviennent principalement des 
municipalités, des municipalités régionales de comté et des ministères. 
La Fédération s’est opposée à toutes demandes visant à utiliser un 
nouveau secteur à des fins non agricoles quand des espaces appropriés 
étaient disponibles hors de la zone agricole ou quand les impacts 
appréhendés sur la zone agricole et les activités agricoles étaient 
importants. 

L’UPA a aussi participé à deux audiences publiques pour faire valoir sa 
position auprès de la Commission contre le réaménagement proposé 
de l’intersection du rang des Mines et la route de Fossambault à 
Saint-Augustin-de-Desmaures par le ministère des Transports et de la 
Mobilité durable. 
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Agriclimat 
La phase 2 du projet Agriclimat s’est poursuivie avec le 3e groupe de travail, 
réunissant plusieurs producteurs de la Fédération, le 14 février 2024. Rappelons 
que le premier groupe de travail avait pour objectif de faire ressortir les 
priorités régionales collectives pour l’adaptation aux changements climatiques. 
Le 2e groupe de travail avait pour but de réfléchir sur les pistes d’action ressorties 
avec les fermes pilotes, de déterminer la faisabilité d’actions de réduction des 
émissions des GES en faisant découler les particularités régionales et contribuer 
à la réflexion sur l’élaboration des fiches «  Améliorer le bilan carbone  ». 
Le 3e groupe de travail avait pour objectif de discuter des pistes de réduction des émissions de gaz à effet de 
serre et de séquestration du carbone dans les sols et dans les arbres. Les groupes de travail se poursuivront à 
l’automne 2024. 
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La cohorte pâturage 
La cohorte pâturage de Charlevoix fut composée d’une 
dizaine de productrices et de producteurs de Charlevoix de 
différentes productions, ayant tous comme point commun le 
désir de faire ou d’améliorer l’efficacité de leurs pâturages. 
Par le biais d’activités de réseautage et de formations en 
collaboration avec des experts du milieu, la cohorte avait 
comme objectifs de :

• Favoriser l’échange d’informations entre les entreprises pour 
accélérer l’implantation de pratiques agroenvironnementales;

• Stimuler le réseautage et le codéveloppement 
entrepreneurial;

• Rassembler les entreprises agricoles en groupes de travail et 
les mobiliser autour d’un ou plusieurs thèmes particuliers en 
fonction de leurs besoins;

• Amener les entreprises à s’engager dans la mise en place de 
pratiques agroenvironnementales.

Deux activités de réseautage et une formation ont eu 
lieu au printemps 2023 et les deux dernières activités à 
l’automne 2023. Des sujets tels que la gestion des pâturages 
régénératifs, l’effet des pâturages sur l’environnement, la 
biodiversité, la santé du sol et les bienfaits de la méthode du 
« bale grazing » sur la santé et la biodiversité du sol ont été 
abordés. 

Projet Biodiversité 
Lancement de la campagne de valorisation 

Le 5 février 2024, les Fédérations régionales de l’UPA de la Capitale-Nationale–
Côte-Nord, de l’Abitibi-Témiscamingue, du Bas-Saint-Laurent et de la 
Gaspésie-Les Îles-de-la-Madeleine ont lancé le programme de valorisation et 
de reconnaissance « L’agriculture complice de la biodiversité ». Ce programme 
vise à favoriser la conservation et l’amélioration de la biodiversité en milieu 
agricole ainsi qu’à mettre en valeur et reconnaître les entreprises agricoles 
ayant réalisé des aménagements et des pratiques favorables à la biodiversité. 
Lors de l’activité sociale organisée par l’UPA locale de la Côte-de-Beaupré, la 
Fédération en a profité pour lancer la campagne de valorisation en soulignant 
sept entreprises agricoles qualifiées de la Côte-de-Beaupré. Une affiche et des 
outils de communication ont été remis aux entreprises afin qu’elles bénéficient 
d’une visibilité à titre de complices de la biodiversité auprès de leurs clients et 
fournisseurs. D’autres producteurs agricoles des autres UPA locales de la région 
bénéficieront aussi de cette campagne de valorisation lors des prochains mois.  

Nouveau service : le diagnostic carbone
Madame Annie-Pier Paradis, agr. conseillère en agroenvironnement à la 
Fédération est maintenant accréditée afin de réaliser des bilans carbones 
pour les entreprises agricoles intéressées. 

Le diagnostic Agriclimat est basé sur une approche collaborative entre le 
producteur et son conseiller. L’exercice complet comprend deux rencontres 
et permet au producteur agricole d’avoir une compréhension fine de 
l’évolution du climat, des menaces potentielles pour son entreprise, des 
postes d’émissions de GES de son entreprise ainsi que des pistes à envisager 
pour lutter contre les changements climatiques. Le conseiller peut offrir, 
selon les besoins du producteur, uniquement le volet adaptation ou le bilan 
carbone. Vous pouvez contacter la Fédération pour plus de détails. 

La caravane des sols
Une caravane santé des sols a été organisée dans le cadre des activités 
du projet Biodiversité. Cette journée s’est déroulée le 3 octobre 2023, à la 
ferme Girard Inc, réunissant une cinquantaine de participants dont plusieurs 
producteurs agricoles de Charlevoix, de la Côte-de-Beaupré, ainsi que des 
intervenants-conseillers de la région. Plusieurs sujets ont été abordés afin de 
couvrir l’importance de la biodiversité et de la santé des sols. 

La récupération des plastiques agricoles 
Le 21 juin 2022, le ministère de l’Environnement, de la Lutte aux changements 
climatiques, de la Faune et des Parcs a annoncé vouloir assujettir de nouveaux 
produits à la responsabilité élargie des producteurs (REP), dont les plastiques 
agricoles. C’est donc à partir du 30 juin 2023 que les fournisseurs de plastiques 
agricoles devront recycler différents produits agricoles. La Fédération a participé 
à de nombreuses rencontres avec AgriRÉCUP et les différentes MRC sur 
l’ensemble du territoire, afin de leur faire part des enjeux et des préoccupations 
des producteurs agricoles et mettre en place de nouveaux points de dépôt. Vous 
pouvez consulter le site d’AgriRÉCUP pour connaître les différents points de 
dépôt en fonction sur le territoire. Plusieurs autres possibilités de points de dépôt 
sont actuellement en discussion.  

Adaptation des entreprises agricoles de la  
Capitale-Nationale–Côte-Nord aux changements climatiques
Ces projets se sont poursuivis pour une deuxième année ayant comme objectif 
principal de favoriser la lutte contre les changements climatiques et la résilience des 
fermes de la Capitale-Nationale et de la Côte-Nord aux changements climatiques. Le 
projet se déroule avec la participation de cinq entreprises de la Capitale-Nationale et 
deux de la Côte-Nord.

• En collaboration avec Agriclimat, une démarche diagnostique permettra d’évaluer 
le bilan des gaz à effet de serre (GES) et la vulnérabilité aux changements 
climatiques de chaque ferme;

• Recommandations d’actions visant une meilleure adaptation aux changements 
climatiques, des réductions de GES et/ou la séquestration du carbone;

• Partage de connaissances sur l’ensemble de la région. 
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Nos services-conseils sont là pour vous !
Le Centre d’emploi agricole (CEA) de la Capitale-Nationale–Côte-Nord 
propose des services-conseils pour vous soutenir au quotidien; que 
ce soit pour des conseils en ressources humaines, la main-d’œuvre 
étrangère, le recrutement local, les conflits de travail, la santé et la 
sécurité du travail ou encore l’application de la Loi sur les normes du 
travail. Nous pouvons également vous offrir différents programmes de 
soutien pour la formation d’un nouvel employé ou la francisation de la 
main-d’œuvre étrangère. 
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AGRI-RH : un nouveau service pour le CEA
La bonne gestion des ressources humaines est 
maintenant un incontournable pour les employeurs pour 
assurer un avenir durable. Bonne nouvelle, un nouveau 
programme d’accompagnement en ressources humaines 
est maintenant disponible pour vous aider à mettre à 
jour vos pratiques en RH ! Que ce soit pour élaborer un 
guide pour vos employés ou tout simplement pour vous 
mettre à jour sur les nouvelles normes du travail, notre 
conseillère est là pour vous aider.  

Un CEA qui repart à neuf ! 
Notre centre d’emploi a dû composer avec plusieurs 
défis dans les années passées. Heureusement, un air de 
changement flotte depuis les derniers mois. L’équipe a 
fait peau neuve avec une grande restructuration interne. 
Les clients sont de plus en plus nombreux à contacter 
le CEA pour bénéficier de son support dans la gestion 
quotidienne de leurs ressources humaines et de main-
d’œuvre. La qualité de l’accompagnement est au cœur 
des échanges avec nos clients. 

Comité main-d’œuvre
En 2023, un nouveau comité main-
d’œuvre a été créé afin de répondre 
aux besoins des productrices et des 
producteurs. Le mandat de ce comité est 
de proposer une stratégie pour répondre 
à toutes questions ou problématiques 
qui auraient un lien avec des questions 
de main-d’œuvre et sur les moyens d’y 
remédier. Une 2e  rencontre du comité 
a eu lieu le 3 avril dernier. La dernière 
rencontre a permis de prendre le pouls 
du terrain, de connaître les enjeux en 
termes de main-d’œuvre et de présenter 
le plan d’action du centre d’emploi afin 
d’assurer une cohésion entre les besoins 
des productrices et des producteurs de la 
région et nos services. 

Affichage gratuit et main-d’œuvre locale
Le CEA a décidé d’offrir à nouveau, à titre gracieux pour l’année 2024, un affichage 
d’emploi de base 100 % gratuit pour la main-d’œuvre locale sur ses plateformes afin 
de donner un petit coup de pouce aux entreprises agricoles. Le CEA reçoit plusieurs 
candidatures chaque jour. N’attendez plus pour afficher vos offres d’emploi et recruter 
votre prochaine perle rare. Profitez-en ! 

Le CEA partout autour de vous ! 
Notre CEA a participé à de nombreux événements cette année. L’objectif étant de 
faire connaître notre panier de services auprès des productrices et des producteurs. 
À cet effet, une présentation des services offerts a été réalisée lors de plusieurs 
assemblées générales annuelles : Portneuf, Charlevoix-Est et celle de la relève. 

Afin de promouvoir les emplois en agriculture et travailler à pourvoir les emplois 
chez nos productrices et nos producteurs, le CEA a participé à des foires d’emploi, 
notamment Charlevoix au boulot et l’événement emploi de la Côte-de-Beaupré. 
Plusieurs candidates et candidats furent rencontrés, découlant par la suite à des 
embauches. 

Le CEA était aussi présent lors du premier Colloque sur l’emploi saisonnier le 28 
mars dernier à Québec. Celui-ci visait à échanger sur les meilleures pratiques pour 
l’attraction et la rétention de la main-d’œuvre saisonnière. 

FermEmploi

Programme des travailleurs étrangers temporaires 
Le Centre d’emploi agricole appuie les employeurs dans le 
traitement des demandes de travailleurs étrangers et poursuit sa 
croissance avec un nombre grandissant de demandes. L’équipe 
détient maintenant deux membres qui sont formés pour répondre 
aux demandes des employeurs de notre région. 

Les programmes de soutien, toujours de 
plus en plus populaires…

Plusieurs employeurs ont 
eu recours au programme 
de francisation pour leurs 
travailleurs étrangers. Rappelons 
que ce dernier est subventionné 
à 100 %. Chaque mandat 
offre 40 heures de formation 
personnalisée en français pour 
chacun des travailleurs, ce qui 
leur permet de mieux interagir 
au travail et dans leur quotidien. 

Le programme FermEmploi 
qui vise à aider les entreprises 
agricoles à recruter, former 
et intégrer des travailleurs 
possédant peu ou pas de 
formation ou d’expérience en 
agriculture continue d’être un 
programme populaire. En 2024, 
ce sont 15 employés qui ont pu 
bénéficier du programme. Le 
programme offre un incitatif 
financier qui est considérable 
et qui permet à l’employeur de 
dégager du temps pour bien 
encadrer leur nouvelle ressource. 

Agrifrancisation

La santé et la sécurité 
Mutuelle de prévention

La mutuelle est un regroupement 
d’employeurs agricoles qui bénéficient 
d’un accompagnement par notre 
préventionniste du CEA pour assurer 
une bonne gestion de la prévention 
et travailler pour réduire les accidents 
de travail. Grâce à leur adhésion, les 
membres vont réaliser des économies 
importantes sur leurs cotisations à la 
CNESST. 
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Une autre activité sociale réussie pour l’UPA de Portneuf 

Les UPA 
locales  
en action !

Près de cent productrices, 
producteurs et partenaires ont 
participé à l’activité sociale de 
l’UPA de Portneuf, le samedi 19 août 
2023, à la Ferme JP Côté & Fils de 
Neuville. Cet événement a permis aux 
personnes présentes d’échanger entre 
elles, de prendre une pause durant 
la période estivale et de souligner 
l’importance de l’agriculture.

Réglementation excessive sur  
les compteurs d’eau à Québec 
En décembre 2023, certains producteurs de la Ville de 
Québec et son agglomération ont reçu des avis de se 
conformer en vertu du Règlement de l’agglomération 
sur les compteurs d’eau, le R.A.V.Q 274 et ses 
amendements. Une rencontre entre l’UPA locale, Mme 
Marie-Josée Asselin, vice-présidente du comité exécutif 
de la Ville de Québec ainsi que M. Clément Laberge, 
chef de cabinet de M. Bruno Marchand, a eu lieu afin de régulariser la 
situation. L’UPA a fait entendre le mécontentement des productrices et des 
producteurs à ce sujet et la non-conformité du règlement dans sa forme 
actuelle pour faire appliquer une telle obligation. La Ville a par la suite retiré 
le secteur agricole sur l’obligation d’avoir des compteurs d’eau pour le 
moment. Des discussions continuent afin de nous assurer que la prochaine 
mouture du règlement puisse être conciliante à l’égard du secteur agricole. 

La tradition gagnante pour l’UPA de la Côte-de-Beaupré 
Le traditionnel brunch de l’UPA de la Côte-de-Beaupré a eu lieu le dimanche 28 janvier dernier à La Grande Ferme de 
Saint-Joachim. Une soixantaine de productrices et de producteurs accompagnés de leurs familles étaient présents pour 
l’occasion. L’événement a été, une fois de plus, un grand succès ! Cette activité était de retour après une petite pause 
de deux ans. Ces rencontres permettent toujours de beaux échanges entre les productrices et les producteurs présents 
et le plaisir était du rendez-vous ! 
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Pont de l’Île d’Orléans : l’UPA de l’Île d’Orléans 
s’accroche toujours 
Le 16 avril dernier, le gouvernement du Québec a fait l’annonce 
du consortium chargé de la construction du nouveau pont de l’Île 
d’Orléans. Pour l’occasion, M. François Blouin, président de l’UPA de 
l’Île d’Orléans et M. Daniel Pouliot, vice-président, étaient présents 
afin d’assister à la présentation des détails des travaux. À la suite 
de la conférence de presse, une rencontre a eu lieu avec la ministre 
des Transports et de la Mobilité durable, Mme Geneviève Guilbault, 
afin d’échanger au sujet des compensations quant aux limitations de 
charges imposées sur le pont. Les administrateurs ont témoigné de 
l’importance de dénouer ce dossier qui perdure depuis maintenant 
plus de quatre ans et qui fait subir des préjudices importants aux 
agriculteurs insulaires. 

Charlevoix-Ouest et la taxation municipale
Le 12 décembre 2023, la municipalité des Éboulements adoptait son budget 2024. À 
cette occasion, la municipalité convenait de l’application d’une taxation agricole distincte 
permettant de réduire le transfert du fardeau fiscal qu’ont subi les producteurs avec le 
nouveau rôle d’évaluation. Ce taux distinct permet de tempérer la pression exercée par 
la spéculation foncière, en modulant l’impact de l’évaluation des terres sur le compte de 
taxes. L’UPA de Charlevoix-Ouest a salué cette décision, particulièrement dans le contexte 
difficile de la dernière année. Précédant cette décision, diverses représentations et appuis 
aux producteurs avaient été faits par l’UPA locale afin que des correctifs soient apportés 
au dernier rôle d’évaluation. 

Soirée sociale de l’UPA de Charlevoix-Est : 
une belle réussite !
Près de 200 convives se sont réunis, le samedi 11 mai dernier, 
au Domaine Forget de Saint-Irénée, pour la traditionnelle 
soirée sociale l’UPA de Charlevoix-Est. Cette activité a permis 
aux productrices et aux producteurs agricoles, ainsi qu’aux 
partenaires du milieu, de se regrouper et de festoyer avant le 
début de la saison estivale. M. Bernard Néron, président de 
l’UPA de Charlevoix-Est, a souligné l’apport significatif de  
M. Michel Dufour qui a été président de l’UPA locale au cours 
des 12 dernières années. 

La Côte-Nord continue ses représentations politiques
L’UPA de la Côte-Nord est très soucieuse des intérêts de ses membres. À 
cet effet, elle a rencontré à quelques reprises les députés provinciaux, Mme 
Kateri Champagne Jourdain et M. Yves Montigny. Les administrateurs de l’UPA 
de la Côte-Nord ont réitéré que l’éloignement géographique des entreprises 
agricoles de son territoire représente un désavantage pécuniaire en raison 
des coûts de transport importants par rapport à d’autres régions et qu’il 
était impératif que le gouvernement agisse rapidement pour adapter ses 
programmes. Devant l’inaction du gouvernement, des correspondances ont à 
nouveau été acheminées aux deux députés mentionnant la déception, voire 
même l’inquiétude, des avancées pour le secteur agricole de la région. L’UPA 
de la Côte-Nord est très préoccupée par la pérennité de l’agriculture sur son 
territoire et elle continuera de suivre de très près les enjeux des productrices 
et des producteurs agricoles de la région et de porter leurs messages.
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Merci à M. Keven Émond, 
ancien président de l’UPA de la 
Côte-Nord, M. Réjean Morency, 
ancien président de l’UPA de la 
Côte-de-Beaupré et M. Mathieu 
Langlois, ancien représentant 
des éleveurs de porcs. Merci 
également à M. Michel Dufour, 
ancien président de l’UPA de 
Charlevoix-Est, pour toutes ses 
années d’implication au sein 
du conseil d’administration.  

Autres représentants
Patrick Derome,  
représentant des producteurs pour une autre production 
végétale

Jean-Marc Lavoie,  
représentant des producteurs possédant une ferme de 
proximité

Serge Pelchat,  
représentant des producteurs pour une autre production 
animale

Francis Blouin,  
président de l’association de la relève agricole de la 
Capitale-Nationale–Côte-Nord
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Finances et administration

Chantal Savoie, CPA, M. Sc., Directrice régionale

Sabrina Lévesque, Directrice des finances et  
de l’administration

Caroline Bédard, Technicienne comptable

Esther Bilodeau, Secrétaire de service

Suzanne Durand, Technicienne comptable

Alex Lakhoul, Technicien comptable

Service de comptabilité et fiscalité

Martin Boivin, CPA, Fiscaliste

Nathalie Bouchard, Technicienne comptable

Caroline Boucher, Technicienne comptable

William Daza, Technicien comptable

Emy Dumont, Étudiante

Maxime Gaudreau-Ruel, Stagiaire comptable

Sabrina Girard, Conseillère en comptabilité

Claudine Mayrand, Technicienne comptable

Suzie Paré, Secrétaire de service

Sylvie Provencal, Technicienne comptable

Marie-Pier Rivest, Technicienne comptable

Louise Turmel, Technicienne comptable

Service Forestier

Vincent Lévesque, Directeur général

Caroline Houde, Directrice adjointe à la foresterie

Martin Bélanger, Secrétaire de service

Marilyne Carrier, Conseillère technique en foresterie, 

Katia Fevry, Secrétaire de service

Shuyan Meng, Technicienne comptable senior

Chantale Labrecque, Technicienne comptable

Kathy Paré, Technicienne comptable

Britanie Tull, Contrôleur financier

Les  
membres
du personnel
Pour l’année financière du 1er août 2023 au 31 juillet 2024
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Ils nous ont quittés au cours des derniers mois, pour relever de nouveaux défis professionnels ou pour la retraite 
après plusieurs années de service au sein de l’UPA, du SCF ou du SPFRQ. Nous les remercions pour leur contribution.

Sylvie Brassard, Secrétaire de service

Stéphanie Desrosiers, agr., Conseillère en vie démocratique

Johanne Émond, Technicienne comptable

Marie-Maude Fortin, Conseillère en vie démocratique

Nicolas Guertin, Technicien comptable

Phone Inthavong, Conseiller en emploi et en ressources humaines

Thérèse Julien, Secrétaire de service

Laurence Martel, Étudiante en comptabilité

Johanne Morin, Technicienne comptable senior

Michel Paradis, Conseiller technique en foresterie

Nathalie Savard, Technicienne comptable

Manon Trudel, Conseillère technique en foresterie

Vie démocratique et Centre d’emploi agricole

Manon Vial, agr., Directrice de la vie démocratique et du CEA

Hugo Berthiaume, Conseiller en vie démocratique

Marie-Claude Denys, Technicienne en administration, centre d’emploi agricole

Nicole Langlais, Conseillère en vie démocratique

Patrick Martineau, Aménagiste

Janie Morency-Porlier, Conseillère technique main-d’œuvre

Étienne Nadeau, Conseiller en vie démocratique

Annie-Pier Paradis, agr., Conseillère en agroenvironnement

Catherine Royer, Conseillère technique main-d’œuvre

Catherine Vigneault, Conseillère en communication et vie démocratique



Service affaires démocratiques et emploi agricole
• Aménagement du territoire

• Communications

• Développement régional

• Environnement

• Formation

• Main-d’œuvre locale et étrangère

• Mise en marché

• Protection du territoire et des activités agricoles

• Référencement pour la relève agricole

• Valorisation de la profession

• Vie démocratique

Service forestier  
(Syndicat des propriétaires forestiers de la région de Québec)

• Gestion du Plan conjoint des producteurs  
   de bois de la région de Québec

• Mise en marché collective des bois 

• Information et formation 

• Expertise professionnelle et technique

• Représentation auprès des gouvernements,  
  des institutions et des groupes d’intérêt 

Coordonnées :
Fédération de l’UPA de la  
Capitale-Nationale–Côte-Nord
5185, rue Rideau, Québec (Québec) G2E 5S2
418-872-0770

Les 
services de 
la Fédération

Service de comptabilité et fiscalité
• Planification fiscale et réorganisation d’entreprises

• Planification pour l’achat, la vente et le transfert   
   d’entreprises

• Préparation des déclarations de revenus

• Préparation d’états financiers

• Préparation et transmission de données financières     
   pour les programmes Agri-stabilité et  
   Agri-investissement

• Tenue de livres comptables

• Service de paie pour les employeurs


